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GUIDE: сергей михайлович, каковы итоги 
социально-экономического развития края за про-
шедший год?
CЕРГЕЙ ДАРЬКИН: могу отметить, что эконо-
мика края развивается, повышается качество 
жизни населения. но точнее всего об этом ска-
жут цифры. Бюджет края по сравнению с 2007 
годом увеличился на 11% и составил 40 479,9 
миллиона рублей. доход бюджета на одного жи-
теля Приморья составляет 27 тысяч рублей, что 
в 4,8 раза больше, чем в 2001 году. Значимыми 
расходными статьями являются социальные на-
правления. Это повышение оплаты труда работ-
никам бюджетной сферы, финансирование про-
грамм в области здравоохранения, социальной 
поддержки населения.

доля малого и среднего бизнеса в валовом ре-
гиональном продукте края составляет 22%. Это 
выше среднероссийского уровня. В крае созданы 
условия, позволяющие жителям реализовать свои 
деловые инициативы.
G: какие отрасли промышленности носят наибо-
лее значимый характер для региона?
C. Д.:  По-прежнему традиционные для При-
морья отрасли — добыча и переработка рыбы, 
деревообработка. В промышленности края значи-

тельную долю составляют предприятия оборонно-
промышленного комплекса. такая специализация 

— наследие советских времен, когда Приморский 
край являлся прежде всего военным форпостом 
россии.
G: В июле на Втором тихоокеанском экономиче-
ском конгрессе вы впервые обнародовали страте-
гию социально-экономического развития.
C. Д.:  да, принятие стратегии я считаю одним 
из значимых событий 2008 года. В результате 
реализации стратегии к 2025 году валовой ре-
гиональный продукт края увеличится до 2 трил-
лионов рублей. качественно изменится структура 
региональной экономики — доля новых секторов 
в структуре валового регионального продукта При-
морья составит 58%. рыночная капитализация 
экономики увеличится на 3 триллиона рублей. 
Заметно улучшится демографический потенциал 
территории и повысится капитализация челове-
ческих ресурсов.
G: согласно этому документу, ставка будет сдела-
на уже не на сырьевую базу края?
C. Д.:  конечно. В современных условиях эконо-
мика, основанная на экспорте сырья, не может 
быть конкурентоспособной. а значит, в Приморье 
необходимо создавать производство высокотехно-
логичной продукции с высокой долей добавленной 
стоимости, развивать наиболее востребованные 
на рынке направления деятельности. Это будет 
принципиально новый сценарий развития края 

— новая индустриализация с активным встраива-
нием края в экономику азиатско-тихоокеанского 
региона.
G: каковы приоритеты стратегии?
C. Д.:  коротко можно сказать так: углеводород-
ное сырье, транспорт и логистика, энергетика, ры-
бодобыча, сельское хозяйство, а также создание 
владивостокской агломерации.

Уже сейчас идет строительство нефтепровода 
«Восточная сибирь — тихий океан», что позволит 
создать в Приморье новый сектор промышленно-
сти — нефтепереработку и нефтехимию. И это не 
декларация — оао «роснефть» уже завершает 
работу по созданию проекта нефтеперерабатыва-

ющего завода мощностью переработки 20 миллио-
нов тонн нефти в год. нефтеперерабатывающий 
завод будет построен в районе находки, недалеко 
от порта козьмино, где расположена конечная 
точка нефтепровода.

В 2011 году завершится строительство газопро-
вода «сахалин—Владивосток», в связи с чем уже 
обсуждаются возможности создания в Приморье 
крупных газохимических и газоперерабатывающих 
производств и, возможно, завода по производству 
минеральных удобрений.
G: Что администрация Приморья намерена из-
менить в транспортно-логистическом комплексе 
края?
C. Д.:  мы готовы повышать мощности транспорт-
ного комплекса по нескольким направлениям. Это 
формирование портово-производственной зоны 
и эшелонированного порта на базе транспортного 
узла Восточный—находка; повышение произво-
дительности портовой системы региона за счет 
технологической модернизации и увеличения 
мощностей основных транспортных узлов; фор-
мирование крупного авиахаба на базе Владиво-
стокского аэропорта.
G: как планируется обеспечивать масштабное 
строительство и возросшую в связи с этим по-
требность края в энергоресурсах?
C. Д.:  для обеспечения энергоресурсами эко-
номики региона, а также формирования условий 
их экспорта в соседние страны мы планируем 
развивать энергопроизводственный кластер. 
основные проекты в этой сфере — создание 
новых генерирующих мощностей, в том числе 
строительство находкинской и Уссурийской тЭЦ 
и тЭЦ-3 во Владивостоке. Экспорт электроэнер-
гии обеспечит строительство электрических се-
тей с высокими техническими возможностями. В 
будущем предполагается создание энергомоста 
для поставок электроэнергии в китай, в кндр и 
республику корея.

серьезно обсуждается и строительство в При-
морье атомной электростанции, а также создание 
центра технической комплектации для строитель-
ства подобных объектов в странах атр. кстати, 

реализация этих проектов позволит создать в 
Приморье еще одно современное энергоемкое 
производство — алюминиевый завод.
G: Будет ли уделено внимание повышению кон-
курентоспособности рыбной отрасли и сельского 
хозяйства края?
C. Д.:  Безусловно. Ведь доля Приморья в обще-
российском улове превышает 20%. По прогнозам, 
потребление рыбы и морепродуктов в россии и 
в мире будет расти. стратегия нацеливает при-
морцев на развитие рыбопереработки на берегу, 
а также на увеличение выпуска продукции с вы-
сокой долей добавленной стоимости, на развитие 
марикультуры и вывод на рынок, в том числе и 
зарубежный, большего количества приморских 
брэндов.

Приоритетным направлением будет и развитие 
сельского хозяйства. Учитывая современные тен-
денции на мировых продовольственных рынках, 
характеризующиеся дефицитом и ростом цен, в 
Приморье будет сделана ставка на производство 
экологически чистых, без трансгенных модифика-
ций продуктов питания.
G:  как вы намерены формировать владивосток-
скую агломерацию?
C. Д.:  сегодня большинство российских городов 
не соответствуют современным инвестиционным 
тенденциям и не могут в полной мере выполнить 
функции, связанные с развитием новых видов 
деятельности — секторов финансовых услуг, 
сетевой торговли, логистических услуг и новых 
промышленных площадок. Формирование Вла-
дивостокской агломерации призвано решить эти 
проблемы.

Инструментом для развития Владивостока 
станет проведение здесь в 2012 году саммита 
атЭс. на выездном заседании правительства рФ, 
которое состоялось во Владивостоке 1 сентября 
2008 года, было отмечено, что почти двукратное 
увеличение средств на подпрограмму связано 
с решением о размещении на острове русском 
дальневосточного федерального университета. 
Базой для будущего научно-образовательного 
центра станут объекты саммита атЭс 2012 года.

ПРИмоРсКИЕ ПЕРсПЕКтИвы в 2008 ГоДу ПРИмоРсКИЙ КРАЙ 
оКАзАлся в цЕНтРЕ ПРИстАлЬНоГо вНИмАНИя фЕДЕРАлЬНых влАстЕЙ. сЕРЬЕзНыЕ 
фИНАНсовыЕ влИвАНИя Из ГосбюДжЕтА в ПоДГотовКу влАДИвостоКА К сАммИту 
АтЭс-2012 ДАлИ толчоК Для РАзвИтИя соПутствующИх отРАслЕЙ ПРомышлЕН-
НостИ. ГубЕРНАтоР ПРИмоРЬя сЕРГЕЙ ДАРЬКИН РАссКАзАл G, КАК КРАЙ сПРАв-
ляЕтся с РолЬю РЕГИоНА, созДАющЕГо блАГоПРИятНыЕ условИя Для вЕДЕНИя 
бИзНЕсА И ПРИГоДНоГо Для жИзНИ.

ИНтЕРвЬю

ИНтЕРвЬю

в ПРомышлЕННостИ КРАя зНАчИ-
тЕлЬНую Долю состАвляют 
ПРЕДПРИятИя обоРоННо-
ПРомышлЕННоГо КомПлЕКсА. 
тАКАя сПЕцИАлИзАцИя — НАслЕ-
ДИЕ совЕтсКИх вРЕмЕН, КоГДА 
ПРИмоРсКИЙ КРАЙ являлся 
ПРЕжДЕ всЕГо воЕННым фоРПо-
стом РоссИИ

СЕРГЕЙ ДАРЬКИН, 

ГУБЕРНАТОР ПРИМОРЬЯ 


